

Le symposium intitulé *Metadata Standards Matter: Building a Sustainable Future for Information*¹, organisé dans le cadre de la *Standards & Metadata Mid-Year Meeting* du IFLA Committee on Standards, s'est tenu le 19 mars 2025 à Athènes. La Bibliothèque nationale de Grèce était l'hôte de l'événement.

Retour sur le Symposium des Métadonnées de l'IFLA



Des collègues de 24 pays se sont réunis dans le magnifique Stavros Niarchos Foundation Cultural Center pour discuter de l'avenir de la gestion des métadonnées.

Dans les paroles d'introduction, il a été souligné que la liberté intellectuelle n'est possible qu'avec une gestion des connaissances stable au sein d'une coopération internationale. Plus de vingt intervenants ont relevé le défi de souligner ce point. Au cours de la journée, trois aspects distincts ont été explorés, chacun enrichi par des contributions très variées.

ACCESSIBILITY MATTERS

L'accessibilité des métadonnées – et par extension, l'accès aux informations en général – représente un défi majeur pour de nombreuses bibliothèques. En effet, très souvent, les canaux d'information ne sont pas encore en mesure de prendre en compte les besoins de tous les usagers. Il ne s'agit pas seulement de problèmes techniques, mais souvent de barrières qui résultent d'une terminologie incorrecte, par exemple dans le contexte des collections locales.

Il est apparu clairement que la plupart des institutions participantes respectent les directives internationales telles que la *European Accessibility Act* mais qu'il existe de nombreuses réglementations nationales, ce qui nécessite une harmonisation au niveau international. Le rôle clé de l'IFLA dans ce

domaine a été souligné, notamment à travers le *Accessibility Metadata Network*. Ce réseau constitue un appui essentiel pour de nombreux professionnels à travers le monde, leur permettant de mettre en commun leur expertise et de favoriser la création de métadonnées interopérables.

TECHNOLOGY MATTERS

Ce sujet occupe une place centrale dans le domaine de l'information. De nombreuses institutions à travers le monde s'investissent activement dans le partage et l'interconnexion des métadonnées. Ces initiatives ne se limitent pas au simple partage des données: elles visent également à structurer les informations disponibles afin de mieux répondre aux besoins actuels des utilisateurs.

À partir de cas d'usage concrets, les intervenants ont démontré la pertinence de ces initiatives pour accompagner la transition vers des infrastructures de la connaissance interconnectées et interopérables à l'échelle mondiale. Une telle interopérabilité ne peut être atteinte que si les normes garantissent elles-mêmes un haut degré d'interchangeabilité. De plus, les coûts élevés de mise en œuvre de tels projets, les obstacles techniques et le manque de formation constituent souvent des obstacles à la réalisation de ces projets d'envergure.

L'importance de la coopération a également été soulignée. Un exemple concret a illustré

à quel point la coopération avec les éditeurs et les autres canaux de distribution dans ce domaine peut s'avérer fructueuse.

Dernier constat: l'utilisation de l'intelligence artificielle est devenue un élément central dans le débat sur la gestion des métadonnées. Après la présentation de divers outils et applications d'intelligence artificielle utilisés pour optimiser la gestion des métadonnées, plusieurs retours d'expérience ont montré les possibilités offertes par l'intelligence artificielle pour l'enrichissement des données, la qualité à long terme ne pouvant toutefois être garantie que par l'intelligence humaine.

COMPETENCIES MATTERS

Dans cette partie du symposium, l'accent a été mis sur la faisabilité des nouvelles et anciennes exigences en matière de gestion des métadonnées. Même si les approches nationales sont nombreuses, les exigences sont les mêmes dans le monde entier. Ceci nécessite que les collègues soient bien préparés et accompagnés au moyen de la formation continue. La proposition que l'IFLA rédige un document de référence définissant les compétences clés à l'échelle internationale pourrait s'avérer particulièrement utile. Les normes, et en particulier les normes internationales, jouent un rôle important dans tous ces domaines. L'IFLA, en tant qu'organisation internationale, a une responsabilité importante et doit assurer que les normes et les modèles soient mis à jour, développés ou créés afin de répondre aux nouvelles exigences. Une coopération active avec d'autres organisations est bien entendu nécessaire. Grâce à la richesse des thèmes et à la dimension internationale des participants, le symposium d'Athènes a été un grand succès. Cette rencontre est un point de départ encourageant pour la poursuite des travaux au sein des comités de l'IFLA.

RENATE BEHRENS
Chair RDA Steering Committee
rscchair@rdatoolkit.org

[1] <https://iflacos.eu>

